
世相漫议

C

artoon

你说我说

V

oice

淇河时评

R

eviews

2011年 2月 25日 星期五

13

编辑 /卓瑞娟

TEL：0392-2189922� E-mail:qhcb123@126.com

时评 /连载

崔炳文 著

“爸，你咋这样？ ”满囤不满意地

说。

“有福不在忙，没福跑断肠，核桃

自己滚我脚下了，你有啥法？ ”孬牛嘴

里噙着烟，掰开了核桃，带着八分醉意

往家里走。

陈晶走到韩振淇跟前说：“你看孬

叔兜里冒烟了。 ”

韩振淇一看，赶紧就喊：“孬叔，孬

叔，你停下。”他追到门口，孬牛已经进

家了。 他仰头一看对联，不由笑了，喊

陈晶：“你来，你来，看爆出了个冷门。”

几个人都跑过去，到门口也都笑了，对

联一条字朝上，一条字朝下。

三十一

春节过后，陈晶到了鹤壁，准备迎

接校长来赶浚县古会。

浚县史称黎阳，坐落在卫河岸边，

大伾山下。早在远古时期，大禹曾在大

伾山上集聚万众，祭天、疏导河道。 鲛

龙作乱，大禹与鲛龙大战三天三夜，缚

住鲛龙，并把它锁在山下困死。大伾山

上道观星罗棋布，寺院佛钟常鸣，儒家

书院诗词歌赋诵声不断，三教合一，集

于一山。每年正月，方圆几百里的人从

四面八方涌来，观光旅游，祈福烧香。

刘怀来到了宾馆， 兆主任让他住

下后，敲开了陈总的办公室汇报。陈保

省听后好大一会儿才问：“就他一个

人？ 没有校方委托他来的信函？ ”

兆主任说：“小刘说了， 校长本来

打算一块儿来，不料正赶上过元宵节，

市里有活动，抽不开身，他自己来了。”

“来了就接待吧，晚饭不要超过二

百块钱， 就说我在市里开会脱不开

身。 ”他摆了摆手，示意兆主任过去安

排。

兆扬走了，陈保省皱起了眉头，心

想，春节前送去那包“炸药”，该能炸开

那个“碉堡”呀？既然是校方委托他来，

最起码要有校方出具的信函， 咋能啥

也没有？ 也许，春节前送去的那包“炸

药”被他半路截下了。 怀疑归怀疑，陈

保省晚上还是走进了刘怀的用餐房

间。

陈保省让他坐上座， 刘怀受宠若

惊，推托自己是晚辈，要坐下座。 几番

推让，陈总坐了正位，兆扬和刘怀分坐

两边。服务员把酒斟上，陈保省端起酒

杯说：“欢迎高等学府的刘老师光临我

们这穷乡僻壤、光辉（灰）的城市来。条

件有限，多多包涵。 ”

刘怀没等陈保省说完， 就坐不住

了，站起来双手抱拳：“别，我是晚辈，

叫我小刘就好了，我喊您陈伯吧。 ”

陈保省拍拍他的肩膀，让他坐下。

刘怀台词早已背好， 急欲演说：

“太行山纵跨四省之地，是我国第二阶

梯。淇河是伟大的母亲河，河水养育了

两岸的勤劳人民， 又孕育了灿烂的淇

河文明。 百闻不如一见，果然如此，群

峰叠峦，山河秀丽……”

陈保省眯缝着眼，摇了摇头。扭头

为这位高等学府的才子相了一面：高

额头，瘦长脸，嘴尖皮厚腹中空，肯定

是个没有大作为的家伙。 他不想听这

些华而不实、背台词式的学生腔，用手

指敲敲桌子， 干咳几下说：“我从东北

到西北，足迹踏遍大半个中国，感受最

深的是，一方水土养一方人，一方人造

就一方文化。 ”

陈保省的话高他一筹， 刘怀乱了

阵脚，脸色蜡黄。 几杯酒下肚，借花献

佛，给陈保省点烟倒酒，越发殷勤。 陈

保省咧嘴一笑， 完全否定了女儿对他

的赞赏，借故有事要离席。

刘怀拉着陈保省的胳膊， 提起陈

晶丢包，他如何热情相助的事。 又说：

“陈晶说浚县大会很热闹，明天就不麻

烦您了，我跟陈晶去赶会。 ”

陈保省点头表示感谢，转眼间，已

是张嘴打哈欠，说：“兆主任，陪小刘喝

好。 ”离开了房间。

刘怀在陈保省眼中的形象很是不

堪———陈晶被盗对陈保省来说是件不

愉快的事，在宴席上本不应该提。若出

自陈保省之口还好些， 偏出自刘怀之

口，让人好生尴尬。

陈保省明白了， 刘怀是奔着自己

的女儿来了。他回到家时，晶晶和她妈

已经睡了，他没有告诉她刘怀的到来，

躺在床上，思绪又回到晶晶身上。自己

要到国务院工作，女儿要出国留学。她

的心全在石头身上，这一头还没甩掉，

又粘上个刘怀。 明天让不让晶晶跟他

去逛庙会？ 他犯愁了。 想来想去，他失

眠了。

陈晶清早一起来， 就觉察到爸爸

的异样。 他说，你们学校的小刘来了，

你上午跟他去浚县转转， 下午早点儿

回来，不要跟他说那么多。 上车后，她

见到刘老师十分高兴， 叽叽喳喳说个

不停，兆主任坐在前面却一声不吭，她

纳闷了。 以往，陪客人外出，车轮碾到

哪儿， 兆主任就把当地的典故讲到哪

儿，爸爸常夸他的脑子好使。小车已驶

过刘庄仰韶文化遗址， 来到了新石器

时期的花窝遗址，马上就到《尚书·武

成》中记载的大赉店遗址上，他怎么还

不讲解大赉店的来历呢？她张嘴想问，

看兆主任绷着脸，把话又咽了回去。

昨天陈总对刘怀的态度， 兆主任

看在眼里。今天他一上车，就想旁敲侧

击， 告诉刘怀言多必失。 小车过了钜

桥，兆主任灵感来了，他要教训一下这

位不知天高地厚的年轻人。

兆主任指着路北的村庄说：“刘先

生，你看，路北这个村叫下雾，路南那

个村叫岗坡， 都是有来历的。 东汉末

年，关羽护送二位皇嫂寻夫，过五关，

斩六将，来到了这里，当时下起大雾，

对面都看不到人影。关羽着急赶路，心

急如焚， 他问苍天：‘难道你要阻我行

路不成？’话语刚落，红日高照，阡陌清

晰。

“岗坡是明朝三朝元老、 帝王之

师、出将入相、堪称文武全才的王越的

家乡，《明史》里还有他的传记。他小时

候家里很穷，连鞋都穿不上，光着脚到

外村去上学，路上的蒺藜扎了他的脚，

他把蒺藜拔下扔掉说：‘就不能光开花

不结蒺藜？ ’等他再回来时，路上绿秧

铺路，不见蒺藜，从此，这条路上的蒺

藜棵光开花，不再结蒺藜，几百年来一

直是这样。 有大本事的人都是金口玉

言， 没出息的人， 话不少， 不值一分

钱！ ”

刘怀已经听出兆主任话中的弦外

之音，他后悔昨晚说话太多，又想在兆

主任面前挽回面子，说：“我那儿茅台、

五粮液都有，平时喝七八两没问题。昨

天空肚，喝得太猛了。谢谢您的指点！”

兆扬心想：“啊， 难不成春节前送

给校长的烟酒，你没转送过去吗？你能

喝酒， 下一次你再别想喝！ 一个穷教

师，哪有钱买茅台、五粮液喝？ 好梦就

做这一次吧！ ”

陈晶看了看脸色窘迫的刘老师，

一时又找不到解围的话语， 只有一声

不吭了。

小车来到了浚县， 兆主任从车上

下来说：“晶晶，陈总来时有交代，让我

下午四点半来这儿接你， 记得早点儿

回来啊，你们去吧。 ”

赶会的人从四面八方向县城涌

来，陈晶、刘怀刚过云溪桥，西大街的

人已是水泄不通了， 他们被人群挤出

一丈多远。刘怀手疾眼快，一把抓住陈

晶的手，俩人才没被冲开。

陈晶顿时感到一股电流麻遍全

身，她丢开刘怀的手，挤进后大街，才

算喘过气来。她在县城上了几年学，大

伾山、浮丘山哪儿好走，哪儿有景点她

都一清二楚。他们顺着连接大伾、浮丘

二山的伾浮路，过了小石坊，迈过落虹

桥，到了吕祖洞。

吕祖，即吕洞宾，唐末道士，长安

人。 少时聪明过人，读书过目不忘，进

士及第后浪游江湖，入山学道，被全真

道奉为北五祖之一。据传，吕祖在邯郸

点化卢生，给世人留下“黄粱一梦”的

典故后，一路南行，看到路边有一剃头

匠正给一人剃头，剃头刀刮去，新的头

发马上长出来了，剃头匠急得直跺脚。

吕祖认出那人是棵千年老柳树成精

了，他接过刀子，口中念诀，一刀下去，

头皮净光，连胡子也没有了。柳树精一

言不发走了。吕祖又往南走，夜里就在

路旁和衣躺下，大雨滂沱，他身上却滴

水未落。 雨过天明，吕祖醒来，见身边

一棵老柳树浓荫如伞。吕祖感叹地说：

“知我者，老柳也。 ”话音刚落，柳树不

见了，一个头上长着柳枝的人跪下，喊

叫师傅。

师徒俩云游天下， 一天来到大伾

山上，找一洞穴住下。 穴小无名，没有

香火，柳仙投胎人间，立誓要为老师修

祠，让老师名扬天下。 （30）

□李鹏

一个打着河南省黄河文化基金会

名义的募捐机构在浚县进行有奖募捐

活动， 募捐工作人员口中所谓的正规

公示单竟然错误百出，“2011 年”竟然

写成了“201 年”。 河南省黄河文化基

金会工作人员称春节期间没有在浚县

设置募捐点， 并且基金会已于 2011

年 1 月 31 日停止了社会募捐活动。

（详见本报 2 月 23 日 4 版《古庙会上

一机构搞的募捐活动令游客猜疑，经

调查， 河南黄河文化基金会的工作人

员向记者表示———“可断定是假冒

的”》）

不论该募捐组织的出发点是否像

他们自己所说， 所募集的资金用于帮

助特困老人、贫困学生、乡村文化等公

益事业， 仅仅从他们借用黄河文化基

金会名义募捐就可见他们的动机不

纯。尽管一张奖券只是两元钱，部分奖

券还可能有奖， 但像他们的公示单竟

然错误百出，“2 0 1 1 年” 竟然写成了

“2 0 1 年”， 无疑破坏了河南省黄河文

化基金会的名誉， 已经给其造成一定

损失。

目前， 我国 《募捐法》 尚未出

台， 只有 《中华人民共和国公益事业

捐赠法》， 募捐活动存在不少法律空

白———

首先， 对募捐来的款物的管理和

使用，就缺乏有效的监督，无法保证募

捐来的款项真正像募捐组织所说所有

的都用到公益事业中；其次，目前的社

会募捐活动没有有效建立申报登记制

度，随意性较大，谁想发起谁就可以发

起，不法分子很容易钻空子。

募捐活动， 致力于社会公益有其

必要性。可是个别人以募捐为名，行营

利之实， 这不仅让真正合法募捐组织

降低了社会公信力， 更让捐赠者心生

狐疑 , 降低捐赠热情，对社会公益事业

产生不信任感。 笔者认为应该加强对

募捐组织监督，做到有法可依，让每个

热心公益事业的人知道“我的钱用在

了哪里”。

务必让捐者知道钱去了哪里

□连海平

广州市“两会”上传出消息,广州

市公车将安装 GPS 跟踪系统和身份

识别系统， 经批准非公务用车将采取

有偿使用措施， 拟按照每公里 1.5

元～1.7元收费。（详见本报昨日 5版）

给公车装 GPS 防止“私奔”，表明

了广州对遏制公车私用的决心。不过，

对于某些曾“身经百战”，破解过无数

法律法规、红头文件的人来说，逃避小

小 GPS 的监控，他们恐怕也会信心满

满。 尽管如此，装 GPS 、多一点监管总

比少一些好。

如果说公车有偿使用是一道多元

多次方程式， 那么其第一步必须解决

“公”与“私”的界定。“公”与“私”本不

难厘定， 不论哪一级别官员， 除了上

班、出差、开会等公务，其他都是你的

私事。而在公私不分的情形下，无事不

“公”，无时不“公”，吃饭唱 K、送儿女

上学、陪老婆逛街……都成了“公”事。

第二步则要确定监督主体。公车私用，

谁来监督？ 除非给每一位公车使用者

都配一位监督员，一周七天、一天 2 4

小时贴身监督， 否则只有天知道我们

的官员成天开着公车在干什么。第三，

即使上两步都得到精准的答案， 有偿

使用的钱交给谁， 仍是一道事关成败

的关隘。如果“靠自觉”，把钱交回自己

单位，岂不是在玩左袋入右袋的游戏？

举目国内， 公车治理就像公款吃

喝一样，越治越凶，难有建树，其根本

原因就在于过往的治理多局限在一个

封闭环境中进行微循环。众所周知，人

与公权都有趋利避害的天性， 总在挣

脱外界束缚，扩充权利空间，实现自身

利益的最大化。因此，我们不仅要靠权

力的内部制约、 自我克制实现公车的

善治， 更要善于利用公众监督这个成

本更低、效率却不低的渠道。

正如一些人大代表、 政协委员提

出的，给公车喷上特殊颜色或者标志，

像出租车一样，让公众一目了然。相信

稍有正常思维的公车使用者都会明

白，开这样的公车去桑拿按摩、接送子

女上学等是一件愚不可及的事。 如果

再进一步，像于建嵘发起“随手拍”行

动一样，倡导公众手机拍摄公车私用，

可以想象， 公车私用现象一定会大为

改观。而且，依靠群众监督绝对是一条

成本最低、效益最佳的路径。

教育部近期将印发义务

教育分规划，统一城乡教师工

资待遇、明确禁止学校收取择

校费和治理“占坑班”。（详见

本报今日 10版）

《北京晚报》：年年岁岁令

相似。

广州市一交通拯救队向

车主收取 6万元费用。交通拯

救队队长回应“天价收费”的

质疑， 称冒死清障应有高回

报。（2月 24日《京华时报》）

张丽：以为自己在扫雷？

对于媒体报道称面条中

被添加食用胶等添加剂、一点

就燃烧的情况，山东轻工业学

院食品与生物工程学院副教

授赵祥忠表示，面条中都会添

加食用胶（海藻酸钠）以增加

筋度， 对人体基本没什么损

害。 如果使用工业用海藻酸

钠，长期食用对人体损害比较

大。（2月 24日《齐鲁晚报》）

li:燃面还分正品非正品？

山东济宁曲阜市政府挂

牌设立了“马上就办办公室”，

据称是为了“提高行政效率，

增强执行力和公信力”。（详见

本报昨日 5版）

薛世君：交给这个机构的

事情“马上就办”，别的部门办

事是不是就可以拖个一年半

载？如果“马上就办办公室”也

效率低下了，是否还要再设一

个督促“马上就办办公室”马

上就办的办公室？

公车的颜色与百姓的眼色


